

SU CRIPCIÓNES:
PAGO ANTICIPADO)

En toda España, Ptas. 1'25
Número suelto. 0'05
Id. atrasado. 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

Interesantísimo

para los anunciantes

Según la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento.

Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.

El relevo del Gobierno

Madrid 22

El curso afortunado que lleva la campaña de Filipinas, gracias sean dadas al ilustre caudillo que la dirige, no debe distraernos hasta el punto de apartar nuestra mirada de lo que, en sentido contrario, ocurre en la isla de Cuba, merced á los errores del Gobierno y de su patrocinado el desdichadísimo general Weyler.

Ya *El Liberal*, que seducido por el espejismo de las reformas, y ante el brillo aparente de la obra del Sr. Cánovas, aplaudió entusiasmado, abre hoy los ojos á la luz de la evidencia y se hace eco de las noticias pesimistas que de la grande Antilla van llegando.

La insurrección—dice—está quebrantada; pero los reñidos encuentros que diariamente se verifican en las provincias pacificadas de Pinar del Rio y Habana, causan, y es muy natural, efectos desastrosos en la opinión pública.

Anoche, y bajo el dominio de esas impresiones, llegaron otras noticias que dieron mayor fuerza á los pesimismos.

Ya de madrugada circuló un rumor grave. Se dijo que en San Diego acampaba un destacamento de bomberos al mando de un capitán.

El destacamento fué sorprendido por una partida de insurrectos que, cargando el machete, dió muerte á cuarenta, hiriendo gravemente á otros cinco, entre ellos al jefe del destacamento.

El Gobierno procura ocultar su inquietud; pero ante el grave aspecto que presenta la campaña no tendrá más remedio que realizar un acto de energía que ponga término á tanta incertidumbre.

No dejamos de comprender cuál ha de ser en estos momentos la situación de ánimo del presidente del Consejo, principal y especialmente responsable de lo que acontece en la isla de Cuba, y del mal uso que el general Weyler ha hecho de los poderosos elementos que el país puso á su disposición.

Pero, más poderosa que la voluntad del hombre, la lógica de los acontecimientos aconseja y proclama que no basta ya para poner término á la guerra, para que no queden completamente esterilizados los sacrificios, no basta, repetimos, el relevo del general Weyler, sino que se impone y es absolutamente necesario un cambio de situación y de política.

Al expresarnos de este modo, al insistir en esta solución, no respondemos á inspiraciones ajenas ni á perjuicios de particular interés: respondemos á creencias y convicciones arraigadas en nuestra conciencia, que se conforman é identifican de manera íntima con los dictados imperiosos de la opinión pública.

Realizado en tiempo oportuno el relevo del general Weyler, quizá el actual Gobierno se hubiera vindicado y recobrado su prestigio. Procediendo ahora á designar sustituto, sobre que será empresa difícil encontrar quien excepto gustoso la pesada herencia que dejan los desiertos del general, el Sr. Cánovas no habrá de conseguir restablecer la confianza como factor indispensable para concluir la guerra. Claro es que si el Gobierno designa otro general cualquiera para ponerlo al frente del ejército, ninguno se negará á ir donde el honor y la disciplina le llamen. Pero seguramente que nadie irá impulsado por el entusiasmo y la fe que engendra la idea preconcebida del éxito.

Tal vez á este juicio, que de las cosas de Cuba tiene ya formado el Sr. Cánovas del Castillo, se deban sus mismas perplejidades y vacilaciones.

Profundamente convencido de que los fracasos

de Weyler alcanzan á la gestión del Gobierno, acaso piensa y medita en estos instantes el Sr. Cánovas la mejor manera de someter á la Reina la cuestión de confianza y de proponer á la Corona un cambio de política.

Porque es evidente, y hemos de insistir en nuestra opinión. Los triunfos conquistados en Filipinas por el general Polavieja, cuyo nombramiento obedeció á altas indicaciones, agigantan y hacen crecer en la opinión de las gentes la malaventura que pesa sobre la perla de las Antillas, y esto no ha de escapar á la perspicacia y á los talentos indiscutibles de un hombre de Estado de las condiciones de Cánovas del Castillo, el cual no ignora la derrota moral y material que la virtualidad de los hechos le atribuyen.

No es, pues, únicamente el relevo del general Weyler la medida energética que cabe aplicar en estas circunstancias; y al extremo á que han llegado las cosas, la medida, si ha de surtir efectos saludables, ha de extenderse también al relevo de todo el Gobierno.

(De *El Día*.)

Filipinas

La toma de Silang

Nuestro colega *El Imparcial* ha recibido varios telegramas de Manila, en los que se dan muchos pormenores y detalles de la toma de Silang.

De estos telegramas entresacamos lo siguiente: Ya se sabe que las columnas de los generales Marina y Lachambre debían reunirse en Iba para caer sobre Silang.

Esta parte del plan militar, como todas las demás, se ha cumplido con admirable precisión.

La columna Lachambre, á la que acompaña, y lo mismo le ha ocurrido á la brigada del general Marina, ha realizado marchas verdaderamente asombrosas, teniendo que atravesar bosques muy espesos, á las dificultades propias del terreno había que añadir la inquietud que produce el temor de encontrar emboscadas y asechanzas del enemigo.

Todas estas operaciones se han realizado con pérdidas aunque muy sensibles, de escasa consideración, teniendo en cuenta lo arriesgado del avance.

El comandante Sr. Toral, al frente de 300 soldados, fué encargado de establecer el contacto y comunicación de la brigada Marina y la columna del general Lachambre.

A las doce del día llegó á nuestro campamento el Sr. Toral, que ha tenido combates muy reñidos, causando en ellos numerosas bajas al enemigo.

Las tropas de Toral han sufrido muy pocas bajas.

Esto se explica—dice el bizarro comandante—teniendo en cuenta que los insurrectos no usan otra táctica que la de batirse parapetados en sus trincheras. En campo abierto no aciertan á defenderse. Así es que han quedado bien castigados.

El comandante Sr. Toral ha dejado asegurada la comunicación entre Marina y nosotros mediante algunos destacamentos.

Esta mañana, practicando un reconocimiento en la trinchera donde halló gloriosa muerte el comandante Sr. Vidal, varios rebeldes escondidos en una trinchera dispararon sus lanzas, hiriendo en un muslo al teniente de Caballería Sr. Taboada y produciendo una fuerte contusión al capitán de Ingenieros D. Pedro de Anca.

Los Sres. Taboada y Anca, al ser heridos, marchaban á la cabeza de las tropas.

Comienza el ataque.—Dificultades para adquirir noticias.—El capitán Mossal y el coronel don Fortunato López.—La columna del general Lachambre.—Muerte del comandante Vidal.—Entusiasmo en los soldados.—Un ¡Viva Español!—Toma de una trinchera.—Descarga de los insurrectos.—La brigada Zavala.—Vivas al general Polavieja.

En el momento en que redacto estas notas se da principio á la acometida.

Es difícil dar idea de lo que ocurre. Aun sin contar los riesgos personales que es forzoso correr, acudiendo á determinados puntos, no es posible formarse idea de la operación militar por lo que se ve.

Los bosques son tan espesos, la vegetación tan espléndida, que estando á distancia relativamente corta de donde yo estoy la columna Marina, apenas se ve más que una neblina de humo egresada al túpido verde de los copudos árboles.

El capitán Sr. Mossal bate con gran ardor una trinchera, y al propio tiempo el teniente coronel D. Fortunato López, seguido del batallón número 2 ataca una importante posición del enemigo, de jeto al éxito el paso de Rio Grande.

Sólo nos queda para llegar á Silang un río que vadea.

A poco de darse la orden de ataque en nuestra columna, se generaliza el fuego por varios lados.

—Marchamos muy bien—me dice el general Lachambre—todo ocurre según las previsiones del general en jefe.

Se sabía que la columna Marina ocupaba el sitio que le había sido designado; pero, así y todo como la espléndida vegetación de estos parajes impide los reconocimientos á largas distancias, había la inseguridad de que la columna Marina emprendiera el ataque al mismo tiempo que nosotros.

De ahí que al oír el fuego de aquella brigada el general Lachambre se mostrara tan complacido.

El general Lachambre, seguido de su Estado Mayor, se dirigió á la trinchera, donde encontró gloriosa muerte el comandante Vidal.

Los soldados al presenciar este avance, creen que se va á cargar á la bayoneta y el entusiasmo en ellos es tan vivo, se produce con tal unanimidad, que escuchamos un vigoroso y nutrido ¡viva Español!

Es indescriptible la emoción profunda que este grito lanzado en tales momentos y en este sitio produjo en cuantos lo escuchamos.

Corta distancia tuvieron que recorrer el general Lachambre y sus soldados hasta el pie de la trinchera.

Los insurrectos como si dieran respuesta al grito de ¡viva Español! hicieron una descarga muy nutrida y desgraciadamente acertada.

Cayeron á un mismo tiempo heridos de gravedad un sargento y tres soldados que seguían al general Lachambre.

Inmediatamente fueron recogidos en camillas los heridos, y las tropas continuaron briosamente el ataque.

La media brigada que mandaba el coronel Zavala flanqueaba, mientras estas cosas ocurren, una de las trincheras más importantes de Silang.

Con gran regocijo de todos los nuestros, se escuchan las corchetes de la columna Marina por el lado de Iba, donde, según el plan del Capitán general, deben reunirse las columnas Marina y Lachambre.

Al notar esta precisión de movimientos, los soldados vitorean al general Polavieja.

El convento de Silang ha quedado medio destruido.

Continúa el ataque.—Las fortificaciones del enemigo.—Arrojo de nuestros soldados.—En el extremo del pueblo Iba.—Carga á la bayoneta.—El coronel López Morquecho

Por un puente de barcas que han establecido los ingenieros pasamos Rio Grande. Atravesamos el áspero barranco de este río y subimos luego un estrecho y empinado callejón que tiene más de 100 metros de largo y un alto de cuatro metros.

Este callejón es obra de los insurrectos.

Era, por tanto, de creer que en él opusieran tenaz resistencia ó que hubiera trampas y pozos de lobo ó minas de pólvora, como se había dicho. Así es que supone arrojo digno de todo elogio en los soldados, que sin vacilación alguna se lanzaron por un camino que los rebeldes habían preparado para camino de la muerte.

Era una posición formidable bastante para cerrar el paso de todo un ejército.

El teniente coronel D. Fortunato López, al frente del segundo batallón, estaba, según he dicho, batiendo de flanco una importante trinchera situada al extremo del pueblo de Iba.

Púsose aquel jefe al frente de su batallón, y en una brillantísima carga á la bayoneta, tomó el reducido enemigo, que mide 12 metros de lado por tres de alto.

No se detuvo aquí el valeroso militar. Acometió á otra trinchera, y trató de ganarla de frente, bajo terrible fuego del enemigo, recibió dos balazos, uno en un antebrazo y otro en un costado.

Quiso el teniente coronel Sr. López Morquecho continuar mandando las tropas, pero se le obligó por la fuerza á retirarse.

Visité al bravo teniente coronel y hablé, con el médico que le hizo la primera cura, el cual me dijo estas palabras:

—No puedo asegurar que no tengan gravedad ninguna las heridas, pero desde luego digo que no son alarmantes.

No es de extrañar el asno que el bravo jefe mostraba por seguir al frente de sus tropas, porque la operación que venía dirigiendo es de las más heroicas y arrojadas que cabe imaginar.

Después de vadear el río Iba, al flaquear la trinchera donde recibí las heridas, trinchera que los insurrectos juzgaban inexpugnable, se encontró con una gran cortadura de terreno.

Despreciando las dificultades de la naturaleza, á las que físcan su defensa los indígenas, ordenó que 300 soldados se descolgaran por medio de cuerdas.

Esta arriesgada y difícil operación se realizó con una rapidez y un valor imponderables.

Al ser el teniente coronel separado de sus tropas á viva fuerza, decía sin cesar:

—Aunque me muera, dejarme que concluya.

La toma de esta trinchera es elegida por todos.

La dirección del combate.—A las puertas de Silang.

—Suspensión del combate.—Alegria en los soldados.—Escasez de víveres.—Al amanecer.—Comienza de nuevo el ataque.—Los ingenieros y la artillería

El general Lachambre, seguido de su Estado Mayor, acudía á todas partes, reforzando aquellos puntos donde la pelea era más reñida, y siendo objeto de ovaciones donde quiera que llegaba.

Ordenó que el comandante de Estado Mayor, Sr. D. Manuel Quintero, con cuatro compañías, se acercara á la columna del general Marina.

El enemigo hizo nutrido fuego á las tropas de Quintero, quien consiguió cumplimentar la orden que había recibido y ponerse en contacto con las fuerzas del general Marina, que ocupan la extensión que media entre Iba y Rio Grande.

Con las trincheras de que se han apoderado nuestras tropas, puede decirse que somos dueños de Silang.

Llegada la noche, se suspendió el fuego.

Recogidos los muertos y retirados los heridos, vivaqueamos, mostrándose los soldados alegres y decididos, como si hubieran asistido á una fiesta.

Ni las penalidades de la marcha, teniendo que fabricar los puentes al mismo tiempo que sostener el fuego con el enemigo, ni los riesgos de los rudos ataques á las trincheras, ni la escasez de las provisiones, impedían la alegría del soldado.

Como es difícil llevar por caminos tan intrincados grandes convoyes, las provisiones faltan.

La escasez de raciones, que necesita la artillería rodada, nos forzó anteayer á suspender el avance.

Los indígenas se resisten á servir de guías; pero todas estas dificultades y peligros, repito, no impedian el júbilo de las tropas ante el triunfo y toma de Silang.

Con lo que ya hemos ganado sólo necesitamos que amanezca, porque el pueblo de Silang no resiste una hora de fuego desde las posiciones que ya ocupamos.

Los rebeldes disparan contra las hogueras de nuestro campamento, y los soldados bromean diciendo que las balas se quedan cortas.

Tan pronto como fué de día comenzó de nuevo el ataque.

Para transmitir órdenes pasó varias veces desde el campamento del general Lachambre al de la columna Marina el comandante de Estado Mayor señor Quintero.

Los insurrectos le hicieron varios disparos, y con uno de ellos le atravesaron el sombrero.

Un grupo muy importante de insurrectos se tirotea con las avazadas de Marina.

Nuestros recogieron cinco muertos á los rebeldes y avanzaron por los regueros de sangre que habían dejado los tagalos heridos.

Se dió orden de que avanzase la artillería para acabar de batir las posiciones enemigas, y cuando se estaban emplazando las piezas, cayó herido un artillero.

Se habilitaron por los ingenieros, al mando del coronel Sr. Castro, varios puentes en el río que falta para llegar á Silang.

En todos estos trabajos ayudaron grandemente los regimientos indígenas, cuyo comportamiento es, por todos conceptos, admirable.

Entrada de nuestras tropas en Silang.—Fin del combate.—Las brigadas Cornell, Zavala y Marina.—Los heridos.—Entrada del general Lachambre en la población.

A las siete y media de la mañana cruzamos por el puente Iba.

A poca distancia de la columna Lachambre, que, como he dicho, acompaña desde el comienzo de las operaciones, estaba la brigada de Cornell, que empezó el fuego.

La media brigada de Zavala atraviesa el profundo barranco del río de Silang, teniendo muy pocas bajas, y sube un largo y empinado callejón, en cuyo final había una formidable trinchera.

El enemigo, que ya estaba quebrantado por el incessante cañoneo y por los combates de los días anteriores, huye á los primeros disparos y las fuerzas de Zavala ocupan las trincheras en medio de atonadores vivas á España.

Lachambre con Cornell y el Estado Mayor sitúase en Iba. Los ayudantes no cesan de correr á todo el galope de los caballos transmitiendo órdenes.

Algunas balas silban por encima de nuestras cabezas. En aquel momento llega Rafael Lachambre, hermano y ayudante del general, herido en un hombro.

Empiezan á pasar entre nosotros camillas con heridos.

Zavala, que continuó avanzando, á las nueve y media de la mañana ocupó la parte alta del barranco que domina por completo el pueblo de Silang.

Aprovechando Zavala la sorpresa que su presencia produce en los enemigos, los acomete y consigue desbandarlos.

Lachambre ordena que la brigada Marina avance á la cerra para apoyar por el flanco el ataque que Zavala hace de frente.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 25, 3'30 m.

Las últimas noticias recibidas de Washington dan cuenta de que el senador Gibión, ha presentado una proposición exigiendo que M. Cleveland pida a España la libertad de los súbditos americanos que están presos y que si España en el término de veinte y cuatro horas se negase a llevar a cabo dicha pretensión, los buques de guerra de la marina norteamericana, empiezen el bombardeo de los puertos de Cuba.

La proposición ha pasado al estudio de la Comisión de relaciones exteriores que dictamine sobre el particular.

Pérez.

Madrid 25, 3'30 m.

Notician de Washington que la Comisión de relaciones exteriores, aprobó por unanimidad la proposición presentada por el senador Schermann, pidiendo se reclame a España la inmediata libertad del cabecilla Sanguily y la indemnización de los perjuicios causados a los súbditos norteamericanos con motivo de la guerra.

Pérez.

Madrid 25, 3'30 m.

Telegrafian de Canea que van siguiendo los incendios en dicha población.

El gobernador militar de aquella plaza, acusa a las dotaciones de las escuadras de haber robado la caja que contenía los caudales, situada dentro del palacio que ocupa el gobernador.

Pérez.

Madrid 25, 4'10 m.

Los telegramas de la Habana que ha recibido El Imparcial dicen que el periódico La Lucha que se publica en dicha capital insiste en afirmar la noticia de haber muerto el marqués de Santa Ducia, titulado presidente de los cubanos.

En Washington se asegura se llevará a cabo el inmediato envío de buques de guerra a las aguas de Cuba, a fin de apoyar las reclamaciones hechas por el Consul de dicha nación general Lee.

Pérez.

Madrid 25, 4'10 m.

Dicen de Manila que han sido atacados los fuertes enemigos de Nahalican, matando a muchos de sus defensores.

Las tropas han tenido tres heridos. Los insurrectos han tratado inútilmente de apoderarse del reducto de Pamplona. El destacamento de dicho fuerte logró derrotar al enemigo después de una lucha encarnizada.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorquín, Fomento Agrícola, etc.

AVISO

En el colmado «La Providencia» se ha destinado un departamento con portal en la calle del Rincon en donde se venderá durante la próxima cuaresma. Bacalao en remojo varias clases. Bacalao superior. Tripas de Bacalao. Sardinas diferentes clases. Sardinas en escabeche. Escabeche de rueda y de Besugo. Y toda clase de conservas de pescado.

Teatro Principal

COMPANIA FUENTES-CIRERA. Función para hoy. AMOR SALVAJE. Los Hugonotes. A las siete y media. Entrada general 0'75 - A! paraíso 0'50

No ceso de anotar rasgos que acreditan la bravura de nuestros soldados.

Cuando estábamos pendientes de la operación de Zavala y Marina, pasan más heridos y un tristísimo convoy de muertos tapados con las mantas.

Un artillero llamado Miguel Roviedgo venía llorando.

Tenía travesados ambos muslos de un balazo.

—¿Por qué lloras?—le preguntó el general Lachambre.

—Porque me llevan a la retaguardia; estando quieto al lado del cañón todavía puedo disparar—dijo el valiente mozo, tratando de incorporarse para hacer el saludo militar al general.

Avanza el general y entramos en el pueblo de Silang.

Háblame precedido Zavala y el comandante de Estado Mayor Sr. Quintero.

Se nos hizo alguna resistencia en la casa de las escuelas y en la del tribunal.

En vista de esto se ordenó que fuese cercado el convento, verdadera fortaleza de piedra, por si allí tenían preparada alguna asechanza los rebeldes y la huida del pueblo era una afazaga.

Reconocido el convento, se vió que había sido abandonado.

Aspecto de la población.—Los muertos.—El fajín y el bastón de Aguinardo.—Entusiasmo en las tropas.—El acierto de Polavieja.—Aplausos al General en jefe.—Nuestras bajas.—Un recuerdo

En el pueblo, que es grande y de rico y hermoso caserío, dando lo que aquí se acostumbra, veíanse los grandes destrozados del cañoneo nuestro.

En las calles había muchos cadáveres. Dentro de las casas también se hallaron. Sólo en una casa vimos siete muertos.

Como los rebeldes fueron sorprendidos, en muchas casas se veían las cocinas encendidas y preparadas las cazuelas de la comida.

En el convento, residencia durante estos meses de Emilio Aguinardo, encontráronse el bastón y el fajín de éste.

A las doce de la mañana repican las campanas anunciando la entrada de nuestras tropas en el convento de Silang.

Los generales Lachambre Cornell y Marina sitíanse en la puerta del atrio del convento, sobre el que colocó la bandera española; la música entona la marcha real.

Es imposible describir el entusiasmo de las tropas. Se repiten sin cesar los vivas a España, al Rey, a la Reina y a los generales Polavieja, Lachambre, Cornell y Zavala.

No hay idea del júbilo de los soldados, que se abrazaban unos a otros.

La toma de Silang es un golpe casi decisivo contra la insurrección. Comprendiéndolo así Polavieja se sacrificó como general dejen de dirigir la operación más lucida, y marchó a Parañaque, haciendo de esta suerte creer a los rebeldes que atacaríamos por aquella parte.

Habían construido los rebeldes por todas partes callejones como los que antes he descrito y los reductos y trincheras abundan tanto que, si los tagalos se hubiesen decidido a oponer una resistencia organizada y vigorosa, la victoria que hemos conseguido a costa de tan poca sangre, hubiera sido un triunfo en el que habrían quedado muchos centenares de los nuestros.

En el momento en que telegrafio se sabe que han muerto el capitán Sr. Jaén, del primero de Cazadores, el teniente Sr. Martínez y seis soldados, y que han sido heridos el comandante Sr. Rodríguez Navas, el capitán de Caballería Sr. Maqueira, los tenientes Sres. Sobrino, Espol y el teniente de Caballería Sr. Taboada, y 40 soldados.

Contusos han resultado los coroneles señores Ruiz, Larralde y Ortíz, el capitán de Ingenieros señor Anca, el Sr. Fernández Castro y 15 soldados.

Son muchos los jefes y oficiales que al celebrar la toma de Silang, dedican sentido recuerdo al coronel señor Albert y al comandante señor Vidal, que perecieron gloriosamente en los primeros ataques.

Al reconquistar la trinchera que ganó el comandante Sr. Vidal se ha visto el valor que hacía falta para subir por el sitio en que lo hizo el bizarro jefe.

Rendido de cansancio por las marchas y los trabajos de estos días, suspendo esta información, que continuaré mañana, pues aún me resta comunicar muchos detalles que no acierto a coordinar.

Enterramiento de los rebeldes.—Tiroteos.—Los prisioneros.—Un héroe rescatado.—Detención en Silang.—Felicitación de Polavieja

No cesan los soldados de buscar cadáveres de los insurrectos para enterrarlos.

Se han encontrado muchos cadáveres, y algunos de mujeres dentro de las casas, otros en las calles, bastantes en el cementerio y no pocos en el barranco del río, donde calculando que sería el sitio que elegirían para huir, se había apostado una sección de tiradores.

Llevamos enterrados 350 cadáveres, y debe ha-

ber muchos más en el bosque que circunda a Silang; pero como es tan espeso el monte, resulta difícilísimo encontrarlos.

Creo que los rebeldes muertos pasarán de 600 y los heridos de 1.500.

Anoche y hoy, durante el día, ha habido tiroteos, que por fortuna no nos han ocasionado baja ninguna.

Indudablemente han quedado algunos rezagados por el monte.

Para batirlos salen ahora varias compañías. Hemos hecho muy pocos.

Mujeres se han cogido algunas.

La maestra de escuela hemosla encontrado moribunda por efecto de un balazo en el pecho. Una de las mujeres presas nos ha dicho que los rebeldes estaban anteanoche tan tranquilos paseando por las calles en cuanto se suspendió el fuego de cañón, y diciendo que era imposible que entráramos en Silang.

También nos ha dicho esta prisionera dónde residía Belarmino (?), el titulado rey de Silang.

En la residencia del monarca hemos hallado muchos é importantes papeles y un verdadero parque de armas.

El soldado Juan Salas, natural de la provincia de Avila, pertenecía a la fuerza que mandaba el desventurado comandante Vidal.

Al caer éste trató, bajo terrible fuego, de salvar el cadáver.

Salas recibió un balazo en una pierna.

Los rebeldes bajaron de la trinchera y cogieron al valeroso soldado.

Dice que lo trajeron hasta Silang arrastrándole y que debe la vida a una bala providencial que mató al centinela que le custodiaba.

Salas asegura que los rebeldes, al huir, se llevaron algunos soldados que han hecho prisioneros en los combates de estos días.

Estamos detenidos aquí para organizar los depósitos de viveres y municiones que tenemos en Santo Domingo.

Acaban de llegar los abusos y la artillería rodada.

Se ha dado orden para proceder a la destrucción del caserío de Silang dejando solo un grupo de casas alrededor del convento.

Se ha recibido un telegrama en que el general Polavieja felicita calurosamente al general Lachambre.

El despacho de Polavieja termina así:

—Muy bien, mi general; con razón confía España en usted.

Confetti MULET MULET Serpentina. Admitimos todos los encargos de Confites y cucuruchos para Carnaval.

Junta de protección al soldado

Turno de vocales durante el presente mes para el reparto de socorros:

- M. I. Sr. D. Matías Compañy, San Pedro Nolasco, 6. Antonio Mayol, San Francisco, 19. Ricardo Fuster, Danús, 4. Pedro Bauzá, Fideos, 19. Francisco de P. Arias, Sol, 33. Estos señores admiten donativos en sus respectivos domicilios.

Palma

—En el baile de máscaras que celebró anoche el Circulo Mallorquín, notóse—según se nos dice—menos animación que la que haber solía en otros años.

—¿Es que no está la gente para bromas?... —La fuerza franca de servicio de este regimiento regional continúa practicando los ejercicios en la explanada de Santa Catalina, á donde asiste para presenciarlos, numeroso concurso de gente.

—A poco más de las tres de la tarde de ayer uno de los marineros del vapor noruego Ino fondeado en este puerto tuvo la desgracia de caerse desde cubierta al fondo de la bodega, produciéndose una grave herida en la cara y varias contusiones en distintas partes del cuerpo.

—A las seis y media de esta mañana ha atracado en el sitio de costumbre el vapor Ciudad de Mahon con el correo, pasajeros y cargo, procedente de Menorca.

—Quéjans los transeúntes de las demasías que en la calle de Morey, viene cometiendo todos los días un enorme perro que sin bozal vega por dicha calle.

Todas las enfermedades del Estómago, desaparecen tomando el ESTOMAGO ARTIFICIAL. CURACIÓN MARAVILLOSA. Depósito: Farmacia Valenzuela

Gran rebaja de precios

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

de Ignacio Figuerola.-Jaime II, 14

Mantas de lana
Yutes
Cortinajes

Lencería
Géneros de punto
Pañolería de todas clases

Todo cuanto requiere para equipos de novios, con gran rebaja de precios.

Edición de la tarde

JUEVES 25 FEBRERO DE 1897

5 reales Un litro
jerez seco

Embotellado

Infinidad de marcas y precios de 6 hasta 30 reales

Mulet y Coll, Mifonas, 5

Glorias renovadas

En lo alto de los reductos de Silang han escrito nuestros soldados una página más de la historia de Esp, ese libro sagrado que cuenta una epopeya en cada capítulo y un héroe en cada renglon.

Parecida la ocasión de la pelea, idéntico el brío de los nuestros, lo que hoy sucede en Cavite puede figurar al lado de aquellos valientes rasgos, nunca superados, de la campaña filamenca.

Los soldados que acometen una trinchera descolgándose por cuerdas, los jefes que mueren asidos a una bandera enemiga como el comandante Valdés, aprovechando los postreros alientos para gritar ¡Viva España! como el coronel Albert, ó el que antes se desangra que se retira de la lid cual Fortunato López, son legítimos descendientes de aquellos soldados que inundaban las vegas para que, aumentando las dificultades del combate, vencieran los más esforzados, y de aquellos capitanes que al encontrar una mina contra sus tropas fabricada servíanse de ella como de fácil camino, diciendo al tiempo de entrar: «El enemigo la ha hecho; por aquí le encontraremos. ¡Adelante!»

El triunfo de Silang, la toma de Pamplona y de otras posiciones nos cuestan vidas como de valientes muy preciadas. Sensibles y dolorosos, pero inexcusables resultados de la lucha. El laurel de la guerra se riega con sangre.

No es obra fácil la de vencer á los tagalos porque estén reunidas, tristes hechos acreditan la magnitud de la empresa militar.

A la bravura del ejército y á la pericia y serenidad del general Polavieja debemos el triunfo que nos entusiasma y enorgullece.

Procediendo como hasta aquí se reconquista aquel respeto al castila que impuso Magallanes en el Archipiélago filipino, y procediendo como hasta aquí se logra que luzca el sol de la fortuna para España.

Quizá los destellos de luz lleguen á otros parajes y persuadan á los enemigos de esta hidalga nación de que jamás nos cansaremos en la lucha por nuestro derecho y nuestra bandera, y de que, contra lo que imaginan y propalan los separatistas, seguiremos enviando á la guerra con gran facilidad cuantos soldados sean precisos.

Cada nación exporta lo que produce. Y bien se ve, España produce valientes.

Campaña de Cuba

Telegrama oficial

Habana (sin fecha).—Madrid 21 (8'45 noche).—General segundo cabo á ministro Guerra: General en jefe dice Cuba:

«Tren Songo fué tiroteado, rechazando la escolta ataque cerca Mayari; recogido un muerto. acudió columna dispersando enemigo. Herido jefe maquinista.

Fuerzas zona Cuba cogieron en Puerto Pelado dos muertos con armas.

Brigada San Luis dispersó partida, cogiendo armas.

El ojo eléctrico

El Pearson's Magazine publica en su último número un artículo sensacional, titulado «Un ojo eléctrico». El subtítulo, algo largo, á la verdad, no deja de ser halagador. «El maravilloso descubrimiento de un profesor oriental, descubrimiento que deja atrás al de los rayos Rontgen á tanta distancia como éstos se adelantan á la fotografía».

Nada hay de engañoso en este título que tanto promete. En efecto, desde que el célebre profesor vienes reveló su descubrimiento de los rayos X, el doctor Jagodes Chunder Bose, maestro de artes de la Universidad de Cambridge, profesor de Física en el Presidency College de Calcuta, ha expuesto de un modo claro y luminoso ante la Real Sociedad de Londres, los resultados maravillosos de sus experimentos sobre las luces invisibles.

El artículo de la revista inglesa, firmado por Mr. Griffith, contiene un autógrafa epigráfico doctor Bose.

«Oímos poco—escribe el profesor—y vemos menos todavía. La extensión de nuestras percepciones auriculares no excede de once octavas. Gran número de sonidos están fuera de nuestro alcance.»

«La extensión de nuestra vista es aún más limitada. Solo un octava de notas etéreas es visible para nosotros. Son raras las luces que vemos, y muchas, por el contrario, las que no percibe nuestra vista.»

Tomando por base las grandes predicciones cosmológicas de Maxwell y las investigaciones de Hertz, en concurrencia con los profesores Fitzgerald y Lodge, el doctor Jagodes Bose se ha limitado á estudiar las luces invisibles. Ha descubierto que estas luces, producidas por las ondas eléctricas en el éter, tienen el poder no solamente de penetrar al través de las substancias transparentes, sino también de todos los cuerpos opacos como las puertas, los ladrillos, los muros, el granito, á excepción de las placas metálicas muy gruesas, sin dejar de conservar sus propiedades activas.

El profesor Bose ha inventado un aparato que produce las ondas eléctricas y permite estudiar sus maravillosas propiedades. Enfrente del generador está adaptado un ojo eléctrico, especie de pantalla en la cual convergen los rayos invisibles, y corresponde á un nervio óptico que pone en movimiento otra parte del aparato que desempeña un papel análogo al del cerebro. Este receptor amplía estas primeras vibraciones y dirige los rayos á un aparato registrado.

Proyectando estas ondas eléctricas, el doctor Bose ha determinado el poder de refracción de la madera, del ladrillo, del granito, etc

No hay necesidad de insistir sobre el número y la importancia de las aplicaciones.

El profesor Bose escribe: «Así como nuestro oído no es bastante perfecto para percibir ciertos sonidos ó vibraciones de la materia, del mismo modo ciertas luces ó vibraciones del éter permanecen invisibles para nosotros.»

Nuestro oído comienza á distinguir los sonidos producidos por 32 vibraciones por segundo, mientras que más allá de 32.000 vibraciones, ya nada oímos.»

La luz de las ondas etéreas no llega á ser perceptible con el aparato del doctor Bose más que con 200.000 vibraciones por segundo. Las vibraciones entre 200.000 y 400.000 millones producen la sensación del calor, y las de 400.000 á 800.000 millones la luz. Más allá, todo desaparece para nuestro órgano visual.

El profesor Bose ha utilizado el poder de refracción de las substancias opacas para transmitir señales á 1.500 metros de distancia, valiéndose de una placa de ébano como lente.

Prosiguiendo sus investigaciones, el experimentador ha dirigido los rayos invisibles á través del cuerpo del gobernador de Bengala; las ondas eléctricas, atravesando un muro, han disparado una pistola cargada en una habitación contigua.

En todos estos experimentos la dificultad consistía, dice Mr. Griffith, en crear «un ojo eléctrico artificial que pudiera ver lo invisible.»

Es curiosa la siguiente observación: este ojo eléctrico se cansa como nuestro órgano visual, y también tiene necesidad de reposo.

La telegrafía á distancia á través de los cuerpos opacos sin el auxilio de ningún conductor, permitirá en adelante á los faros salvar las nieblas, con tal que los barcos vayan provistos de un «ojo eléctrico», que verá y registrará «lo invisible».

Este importante descubrimiento científico ha recibido la alta sanción de la Real Sociedad de Londres. El eminente sabio lord Kelvin escribe al doctor Bose:

«He visto lo bastante para quedar literalmente lleno de admiración y de asombro.—(Electricien).»

Palma

—El juicio oral contra Francisco Pol Payeras, que se había de celebrar hoy, se ha suspendido hasta nuevo señalamiento.

—Mañana, por última vez del presente cuatrimestre, se constituirá el Tribunal del Jurado para ver y fallar la causa instruida en el juzgado de Manacor sobre robo de dinero, alhajas y otros objetos en la casa de campo llamada «Can Boté», de Campos.

El ministerio fiscal estará representado por el señor Santa Cruz y defenderá al procesado Antonio Colom Adrover, el abogado D. Antonio Roselló Cazador.

—Ha terminado la recomposición del empedrado de la calle de San Francisco.

—Están ya á punto de terminarse las obras del departamento «Casa de Socorros» que se instala en los bajos de la Casa Consistorial de esta ciudad.

—Ayer tarde fué herido por una piedra un caballero que transitaba por la calle de la Misión.

Parece imposible que dentro del casco de la ciudad la Guardia municipal no pueda evitar estas pedreas que á diario tienen que denunciar la prensa, y de las que tan amargos recuerdos guardan muchas personas.

—Se nos dice que D. Silvano Font, secretario de la Diputación Provincial que sufrió hace algunas semanas una operación quirúrgica en un ojo, en un establecimiento médico de Barcelona, se halla ya casi del todo restablecido y en situación de poder regresar á Palma.

Lo celebramos. —La Sociedad *Constancia* celebra esta noche función comica lírica.

El programa es selecto y variado. —Ha sido multado por el Sr. Gobernador el dueño del garlito de la calle de Montesión en donde se desplumaba á muchos escolares.

—Esta noche á las once se celebrará en los salones de la sociedad *La Protectora*, el octavo baile de máscaras de la presente temporada de Carnaval, en el cual la orquesta ejecutará las siguientes piezas:

Primera parte.—1.º Sinfonía «Enrique V».—2.º Valse «España».—3.º Polka «Fanny Esler».—4.º Mazurca «La Czarina».—5.º Schotis «La Perle Noire».

Segunda parte.—6.º Mazurca «Violeta».—7.º Americana «Lola».—8.º Polka «A bon chat bon rat».—9.º Valse «Trovador».

—Ayer á la una y media de la tarde en una casa de la calle del Santo Espíritu, hubo un amago de incendio, acudiendo inmediatamente una sección del cuerpo de bomberos, con una bomba y sus correspondientes aparatos.

—En la imprenta de los Sres. Amengual y Muntaner ha empezado á imprimirse esta mañana nuestro colega el *Heraldo de Baleares*.

—Ayer fué encerrado en el Depósito de Capuchinos, un hombre en completo estado de embriaguez que promovía escándalo en la vía pública.

—A las primeras horas de esta mañana se ha repartido en esta ciudad la correspondencia de Mahon que por causa del mal tiempo no se recibió ayer.

La de Barcelona por vía de Alcudia todavía no se ha recibido, debido al choque que con el crucero *Viscaya* tuvo el vapor *Menorquin*.

—Por el Gobierno civil se ha concedido permiso á D. Luis Martí, para la publicación de un periódico bisemanal con el título de *La Región*.

—Ayer fué curado en la casa de Socorro, un muchacho que corriendo por la muralla perseguido por un borracho tuvo la desgracia de caer dentro del parque de artillería, lesionándose fuertemente varios miembros.

—Está detenido en Capuchinos, un joven de 16 años que furtivamente se embarcó en el vapor *Cataluña*, huyendo de la casa paterna. Mañana será reembarcado otra vez para Barcelona.

—Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Sineu da cuenta de haber ocurrido un incendio en la casa número 5 de calle Mayor de aquella villa, en la cual, gracias á los pronto auxilios que prestaron los vecinos pudo ser sofocado á los pocos momentos.

Por la del mismo puesto han sido detenidos y entregados al Juez municipal de la misma, dos individuos y una mujer presuntos autores de haber inferido varias heridas en la cabeza á una vecina del lugar de Llorito.

Ecos del Teatro

Con el estreno de *Lola*, última producción de Enrique Gaspar, se celebró anoche en nuestro primer coliseo el beneficio de la joven y bella actriz señorita Pardo.

En la elección de la obra tuvo muy poco acierto la beneficiada. *Lola* es una comedia de abrumadora pesadez que no puede dar lugar á grandes éxitos, aunque sea una Elvira Pardo la que con su gracejo natural y su discreción característica desempeñe el singular papel de protagonista.

Los Monigotes, pieza en un acto nueva tambien en este teatro, agradó notablemente á la concurrencia.

En una y otra obra obtuvo la beneficiada merecidos aplausos, aplausos que alguna vez hubo de compartir con sus compañeros de ejecución, con los señores Fuentes y Avilés especialmente, recibiendo en el palco escénico en uno de los entreactos varios obsequios de sus amigos y admiradores.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA
San Alejandro obispo y martir
CUARENTA HORAS
Mañana viernes.—Continúan en Santa Eulalia dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús.

COMTE DE MARIA
En el Hospital á la Virgen de la Anunciación.

Boletín meteorológico

Día 24 Enero—9 mañana

Barómetro. 770'2 mm.
Termómetro seco. 10'4 gds
Id. húmedo. 9'8
Mínima. 9'0
Reflector. 7'0
Dirección del viento. N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas. 3'0 m m.
Descenso del barómetro en 24 horas. 4'1

5 céntimos EL LIBERAL PALMESANO 5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Edouard y Fuertes

Gran Agencia Internacional

de Comisión y Representación

15-Rue le Brun-15-Paris

Información y Representación en Paris para toda clase de asuntos y encargos. Dirijase la correspondencia al Sr. Director de la Gran Agencia Internacional de Comisión y representación, 15, Rue le Brun, 15, Paris, acompañando sesenta céntimos en sellos para la contestación.

Martinez y Planas

Banquero-Comerciantes

Giran Detras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañia Unión Comercial de Londres.

San Juan, 20-Palma de Mallorca

TARIFA de anuncios para los periódicos "Ultima Hora," "Almudaina," "Heraldo de Baleares," y "Liberal Palmesano,"

Table with 3 columns: Por centimetro cuadrado en 1.a página, 2.a ó 3.a, 4.a; and 0.08 pesetas, 0.06, 0.04.

Anuncios mortuorios

Table with 3 columns: Por una esquela tamaño corriente en 1.a página, Idem, idem, en 2.a ó 3.a, Idem, idem, en 4.a; and 15.00, 10.00, 5.00.

Tamaños mayores á proporción. Dos suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento en cada uno de los periódicos á que estén suscritos. Anuncios permanentes á precios convencionales.

Centro de anuncios.-Miguel Capó.-Luz, 21

La Industrial de Antonio Fábregas Quint y Brossa

Novedades en objetos de bronce y zinc porcelanas, loza y barras suspensiones quinqués y otros muchos objetos de fantasía.

Precios limitadísimos

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes viaje directo. El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 28 de Febrero el vapor

CATALINA

capitan don Eduardo Jano.

Saldrá el 15 de Marzo el vapor «Pio IX.»

» » 30 » » «Miguel M. Pinillos.»

» » 15 de Abril » » «Cádiz.»

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Tambien lo admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos.

Para más informes dirijirse á los representantes de la Compañia, Sres. Martinez y Planas, San Juan, 20.

Advertisement for ESTÓMAGO É INTESTINOS ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. Includes text: 'Todas las enfermedades del ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL'.

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

Gimnasio Higiénico-Médico

Rambla-7.

Aparatos y métodos de la Higiene y Pedagogia modernas. Clases especiales de señoritas y párvulos a cargo de una Profesora. Unico en esta capital dirigido por un Profesor con título. Prácticas de gimnástica, mecanoterapia y masaje dirigidas por D. ADOLFO REVUELTA. Consultas y gimnástica médica bajo la inspección del DR. D. FRANCISCO SANCHO. Las clases se comienzan en 1.º de Febrero.

Vapores trasatlánticos

de hijo de J. Jover y Serra



El veloz buque á vapor

J. Jover Serra

saldrá directamente del puerto de BARCELONA para los de

Habana y Cienfuegos

sin más escalas á principios de Marzo. Admite carga y pasaje para dichos puntos. Informarán oficinas de la Islaña Marítima, Palacio número 26, Palma.

Interesante á las familias

Llamamos la atención á las familias sobre las célebres máquinas llamadas GROSSER para la confección de medias, calcetines, camisetas, cubre-corsés, refajos y demás artículos de punto, como único medio seguro de ganarse la vida en casa. Estas máquinas de fama universal, han sido premiadas con medalla de oro en cuantas Exposiciones se han presentado, por su sólida construcción y facil manejo, siendo las únicas que no producen fatiga. Exijase en cada máquina el nombre del fabricante GROSSER. Ventas al por mayor y menor. Expediciones á Provincias. Unicos representantes en España y Portugal C. Tarróg, sociedad en comandita, calle Riereta, 35-2.º Barcelona. Representante en esta: D. Francisco Martinez, San Agustín, 22.

GRAN FABRICA DE NAIPES

Sucesores de Sebastian Comas y Ricart Representantes con depósito para Baleares M. Capó y C.ª - Luz, 21

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21-Luz-21

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller). Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles, 7 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia). Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo). Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo). Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id de Barcelona (via Sóller). Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id, de Barcelona, (directo). Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia). Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Meritorio

Se necesita uno. Informes-Centro Anuncios-Luz 21.

100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.-Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre. De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7.55 mañana, 2 y 5 tarde. De Palma á Inca, á la 1.15 tarde. De Manacor á Palma, á las 6.45, 11.30 mañana y 5.30 tarde. De la Puebla á Palma; á las 7.12, 11.45 mañana y 5.45 tarde. De Inca á Palma, á las 6.40 mañana. De Inca á la Puebla, á las 5.30 tarde. De L. Puebla á Manacor, á las 5.45 tarde. Palma 5 de Octubre de 1896.-El Director General Guillermo Moragues.

Imp. de B. Rotger